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Seguridad para el Cauca

Con la presencia del Ministro de Defensa Iván Velasquez, el 
gobernador del Cauca Octavio Guzmán, altos mandos militares y de 
policía, alcaldes de la región y Defensoría del Pueblo, en Santander 
de Quilichao se establecieron estrategias y medidas para garantizar 
la seguridad en el norte del Cauca en donde se reforzará la fuerza 
pública, entre otras acciones inmediatas.                           Página 5

Arrancan los planes para más de mil soluciones 
de vivienda en Santander de Quilichao

El Concejo Municipal de Santander de Quilichao, al otorgarle 
facultades al alcalde Luis Eduardo Grijalba Muñoz para que 
adquiera un lote terreno destinado a la construcción de más de 1.000 
soluciones de vivienda, le empieza a cumplir los sueños a las 
familias que esperan tener una casa  propia.               Página 10
                   

Villa Rica y Puerto Tejada municipios 
unidos y emprendedores en la región

Las alcaldesas de Villa Rica María Edis Dinas y de Puerto 
Tejada Luz Adiela Salazar trabajan y gestionan ante el gobierno 
departamental, nacional y organismos de cooperación 
internacional proyectos de desarrollo para sus comunidades 
en temas de educación y cultura especialmente.
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Caloto es deporte

En un espacio de integración deportiva, en Caloto se llevó a cabo la 
Primera Caravana Deportiva 2024 con el apoyo de la Administración 
Municipal y una masiva participación ciudadana.       Página 9
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Nos leen ... y nos creen

SANTANDER DE QUILICHAO, MARZO DE 2024

Seguridad,un problema de todos

Los últimos años para Santander de Quilichao, como en la 
mayoría de los municipios del país no han sido fáciles por los 
factores ya conocidos por todos que menguaron la economía, 
alteraron la sociedad y quebrantaron a miles de familias que 
sufrieron los estragos de la pandemia, las consecuencias del 
paro nacional con sus bloqueos y los afectados por la ola 
invernal, que como en el Cauca dejó a muchas de sus vías 
terciarias semidestruías y hasta en los cascos urbanos como 
es el caso de sector de la piscina pública, que hoy, casi un año 
después aun no se recupera. A todo esto se le suma la 
violencia que sigue acabando vidas.

Uno de los problemas más agudos que ha tenido la región en 
los últimos años han sido las acciones violentas que han 
acabado con la vida de muchas personas, hogares que se han 
enlutado por pérdida de uno o varios miembros de los núcleos 
familiares,, independientemente de cuales hayan sido los 
motivos son hechos que no deben suceder en una sociedad y 
en un Estado Social de Derecho, en un país en donde 
constitucionalmente se establece el derecho a la vida como 
fundamental, asociado con los demás derechos que nos 
asisten como seres humanos.

Desafortunadamente son muchos los jóvenes que han cogido 
el camino equivocado y no son pocos los que han culminado 
su vida en un cementerio o en una cárcel desde muy temprana 
edad, terminando así mismo los sueños de sus padres en 
tenerlos siempre a su lado como hijos de bien y útiles a la 
sociedad.

Coger el camino del oscuro camino de las drogas es un tema 
que ha afectado a todo el conglomerado, pues de manera 
directa o indirecta nos afecta a todos, pues es uno de los focos 
de donde se deriva la violencia. Los niños y niñas que desde 
muy jóvenes se inclinan por obtener “dinero fácil” y se dedican 
a expender drogas ilícitas, quienes la consumen y deben 
buscar los medios para obtenerla luego de entrar en los 
estados de la adición; llegan los hurtos, los homicidios por 
atracar, la prostitución, etc.

Pero a veces son los padres los responsables de que los 
jóvenes cojan el camino equivocado. Años atrás cuando los 
progenitores se ocupaban más de sus hijos, ejercían la 
autoridad en los hogares y los educadores tenían la potestad 
de mantener la disciplina en los colegios, imponiendo 
sanciones a los estudiantes que se portaban mal, había una 
sociedad mejor, más respetuosa. Hoy día un profesor le exige 
a un alumno buen comportamiento disciplinario y académico a 
un estudiante y los primeros que se quejan son los padres 
incluso con denuncias ante la procuraduría o con tutelas.

Es por eso que se ven muchos niños y jóvenes metidos en el 
consumo de las drogas, involucrados en accidentes de tránsito 
perdiendo la vida, en acciones delictivas como hurtos, 
homicidios, narcotráfico, de violencia intrafamiliar, entre otras 
que causan daño a la sociedad, no solo se perjudica su 
entorno de familia, también a quienes los rodean.

La culpa de estas acciones no siempre es responsabilidad de 
las autoridades, primero porque no se puede ubicar a un 
agente de policía en cada esquina, segundo porque quien 
tiene la mentalidad de delinquir lo hace en cualquier lugar y 
tercero porque desde los hogares es en donde se deben desde 
muy temprana edad inculcar principios y valores a los hijos. Un 
niño de bien no va a tener problemas con la gente, las 
autoridades y caminará por el camino correcto.

También en temas de seguridad le corresponde a los Jueces y 
Fiscales de la República ser más rigurosos en la aplicación de 
la ley, se ven casos de que se capturan a delincuentes en 
fragrancia y al otro día quedan en libertad para seguir 
delinquiendo. Es por ello que muchas personas se abstienen 
de hacer denuncias. 

El tema de la seguridad debe ser un problema de todos, bajo el 
amparo de la ley y la justicia. Claro que no siempre con las 
medidas coercitivas o de castigos, también se debe empezar 
por mirar el inicio de los problemas en donde los hogares 
tienen un papel fundamental con la educación de los hijos.

“ ... son muchos los jóvenes que han cogido el camino equivocado y no son pocos los que han 
culminado su vida en un cementerio o en una cárcel desde muy temprana edad ...”
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Pasaron las elecciones ... y la propaganda allí 

SANTANDER DE QUILICHAO, MARZO DE 2024

Más de 4 meses después de las pasadas 
elecciones aun hay pasacalles que de 
m a n e r a  v e r g o n z a n t e  g e n e r a n 
contaminación visual. Candidatos que 
viven en sus propios municipios y no 
responden n i  s iqu ie ra  qu i ta r  los 
pasacalles en donde mostraron su 
publicidad. Sino cumplen con algo tan 
sencillo, como sería si los hubieran 
elegido?. Es hasta una falta de respeto no 
retirar la propaganda en los tiempos 
establecidos.

Denunciar sí paga

Gracias a las denuncias de la comunidad, la Policía Nacional 
ha recuperado vehículos automotores hurtados y capturado a 
los autores de los robos, en donde hasta han asesinado a sus 
propietarios tristemente por robarlos.

La triste realidad

El ascensor del hospital Francisco de Paula Santander refleja 
la triste realidad de lo que es la institución hoy día. Dañado 
durante mucho tiempo y en el olvido. Las personas con 
movilidad limitada, operadas o mujeres embarazadas no 
cuentan con este servicio para subir o bajar del segundo nivel 
y deben usar la rampa o gradas con la ayuda de otra persona, 
con el peligro de resbalar. No hay derecho a que esto suceda.
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Lo que se ganó en la urnas se debe legitimar 
con compromisos sociales, incluyentes y 
participativos, es hora de dejar los odios y 
trabajar por el bien común.
 La experiencia y conocimientos que 
tiene el alcalde de Santander de Quilichao 
Luis Eduardo Grijalba Muñoz son una prenda 
de garantía para visualizar un mejor futuro 
para el municipio y sus comunidades.
 Gr i j a l ba  Muñoz  y  t odos  sus 
secretarios de despacho, gerentes de 
institutos descentralizados, asesores, etc., 
están comprometidos con para llevar a 
Santander de Quilichao por el mejor camino; 
esto es materializando el programa de 
gobierno que en armonía con el Plan de 
Desarro l lo  serán la  mejor  car ta  de 
navegación para los próximos años, con 
inclusión social, sin distingos políticos, 
sociales, étnicos, religiosos o ideológicos.
 El Plan de Desarrollo que construye 
el Ingeniero Luis Eduardo Grijalba de la mano 
con las comunidades tiene toda la capacidad 
de transformar el territorio y la vida de manera 

positiva de los Quilichagueños. Allí se 
planean objetivos y metas a corto, 
mediano y largo plazo que son viables y 
así también invertir en las necesidades 
más apremiantes que permiten mejorar la 
calidad de vida de quienes habitan en esta 
hermosa tierra de oro.
 El Plan de Desarrollo Municipal 
2024-2027 es un compromiso con el 
futuro de Santander de Quilichao, la zona 
urbana, los corregimientos y veredas 
requieren una significativa inversión 
social para cerrar las brechas de la 
desigualdad y posibilitar la consolidación 
de escenarios de paz.
   Se invita a toda la comunidad a 
unirse a este esfuerzo colectivo para 
construir un municipio más próspero, 
equitativo y sostenible para las presentes 
y futuras generaciones. Incluso pueden 
participar quienes no apoyaron la 
campaña de Grijalba Muñoz, pues es una 
propuesta participativa, incluyente y con 
sensibilidad humana.

Avanza el mejoramiento de vías en Santander de Quilichao

Quilichao Somos Todos

Un Plan de Desarrollo para la historia

Alcalde Grijalba culmina obras y gestiona otras para las comunidades
La Administración municipal liderada por el ingeniero Luis 
Eduardo Grijalba Muñoz continúa con la terminación de obras 
como el arreglo la carrera 10 con calle 14 y entre calles 4 y 5, 
que conduce al coliseo de ferias y el centro respectivamente, 
una obra contratada por la administración anterior que 
comprende la adecuación y arreglo de varias vías urbanas del 
municipio y que se suspendió el 29 de diciembre de 2023, ya 
que las plantas de asfalto no entregaron más mezcla en su 
momento.
Actualmente el mandatario de los Quilichagüeños no solo 
termina estas obra, sino que gestiona otras de gran impacto 
para la comunidad.

SANTANDER DE QUILICHAO, MARZO DE 2024

Pensando en la calidad de vida de los trabajadores 

El alcalde de Santander de Quilichao Luis Eduardo Grijalba Muñoz 
se reunió con el Sindicato de la Alcaldía para discutir una serie de 
temas importantes que afectan a los trabajadores del Municipio. 
La reunión fue cordial y se pudo avanzar en varios frentes.
Las preocupaciones de los colaboradores estaban alrededor de: 
Mejoramiento de las condiciones laborales, capacitación y 
formación, comunicación y transparencia
 “Entendemos que un equipo con óptimas condiciones de 
bienestar nos permite construir de forma más ágil soluciones para 
la ciudadanía”, expresó el mandatario de los Quilichagüeños

Alcalde Grijalba acompaña a la comunidad
en el desarrollo de las obras de la calle 5

El alcalde de Santander de Quilichao Luis Eduardo Grijalba 
Muñoz ha hecho un acompañamiento constante a las 
comunidades del sector de la calle 5, con los contratistas e 
interventores verificando el avance de las obras y haciendo los 
aportes necesarios para que se terminen con prontitud.
 Esta mega obra, aunque es una contratación de la 
gobernación del Cauca, genera un gran impacto en la región y 
el alcalde verifica tanto el avance como la calidad de la misma.

Grijalba, un alcalde cercano a la comunidad
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 Llegan al norte Cauca 460 soldados profesionales 
Con toda la cúpula militar y de policía del país, estuvo en Santander 
de Quilichao Iván Velásquez. además del Gobernador del Cauca 
Jorge Octavio Guzmán, alcaldes de la región y defensoría del pueblo 
en una reunión en donde se trató la problemática de la seguridad en 
esta parte del departamento. El Ministro de Defensa condenó el 
reclutamiento de niños por grupos armados al margen de la ley, las 
amenazas, secuestros y asesinatos de líderes sociales, políticos y 
comerciantes y el incremento de acciones armadas en contra de la 
población civil.
 Como primera medida se estableció la creación de un 
Comando de Policía Especial para el norte del Cauca con sede en 
Santander de Quilichao, la llegada de 460 soldados profesionales, 
personal de inteligencia y de policía. 
 Además a Santander de Quilichao llegaron 90 nuevos 
miembros de la Policía para mejorar de manera constante la 
seguridad en el municipio. Los alcaldes solicitaron que la 
presencia militar sea permanente en la región.

SANTANDER DE QUILICHAO, MARZO DE 2024

El norte del Cauca tendrá un Comando Especial de Policía 

Plan de Desarrollo Departamental

Nuevo Registrador en Nuevo Registrador en 
Santander de QuilichaoSantander de Quilichao

Nuevo Registrador en 
Santander de Quilichao
El Alcalde Municipal Ing.  Luis 
E d u a r d o  G r i j a l b a  M u ñ o z 
posesionó al abogado Mg. Álvaro 
Andrés Hernández Vázquez 
c o m o  n u e v o  R e g i s t r a d o r 
Municipal de Quilichao. 

➡️Con una trayectoria social y 
política de largo alcance en el 
Norte del Cauca asume el reto de 
l iderar con transparencia y 
eficiencia la entidad.  Auguramos 
una exitosa gestión a este hijo de 
la  t ie r ra  de oro ,  un joven 
es tud ioso ,  d i nám ico  y  de 
sercvicio social 

Santander de Quilichao recibió al gobierno departamental liderafo 
por el mandatario Jorge Octavio Guzmán y todo su gabinete, así 
mismo a los alcaldes del norte del Cauca y delegaciones de los 
diferentes municipios, diputados, concejales, líderes sociales y 
comunidades; esto en el evento de la construcción del Plan de 
Desarrollo Departamental.
 La invitación del gobernador Octavio Guzmán es a trabajar 
unidos para sacar adelante al departamento del Cauca con inclusión 
social.
Aai mismo el gobernador personalmente escuchó a las 

comunidades y en reunión privada con los alcaldes define 
estrategias y proyectos para la región en en los próximos años.
Cada uno de los alcaldes expusieron las necesidades de sus 
municipios y el interés de trabajar unidos por la región.
“Las cosas grandes se construyen en equipo, con grandes líderes y 
lideresas como las que hoy participan desde la subregión del Norte 
del Cauca. 
 Desde aquí, encabezamos una construcción colectiva, 
respetando nuestras diferencias y planificando el futuro. Abordamos 
retos inmediatos: conectividad, seguridad e inversión social. 
Juntos, trazamos un referente que marcará la ruta de esta región 
comprometida y unida.” Expresó el gobernador Octavio Guzmán
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Buenos Aires

Alcaldía hace presencia en los territorios
El Alcalde Municipal de Buenos Aires Pablo César Pena, en 
compañía del equipo de gobierno y comisiones de diferentes 
entidades, acudieron al Corregimiento de El Ceral y el 
Porvenir para hablar con la comunidad, en medio de la 
situación que se tiene en materia de orden público.
 Además la institucionalidad del municipio hace 
presencia para escuchar a las comunidades sobre los 
diferentes problemas que se tienen y así buscarles una 
solución. Es un compromiso del alcalde trabajar para el 
mejoramiento de las condiciones de vida de sus 
comunidades.

SANTANDER DE QUILICHAO, MARZO DE 2024

Buenos Aires con inclusión social

 Timba también hace parte de los territorios
En Buenos Aires, el Plan de Desarrollo Municipal 
avanza, el corregimiento de Timba también parte de 
esta carta de navegación que marca el desarrollo 
para los próximos años. “Nuestro compromiso con 
todas las comunidades es firme, y sabemos que 
jun tos  podemos lograr  t rans formac iones 
significativas. Es fundamental que cada comunidad 
se sienta parte integral de este proceso, por lo que 
estamos enfocados en garantizar la inclusión y 
participación de todos”, expresó al alcalde de 
Buenos Aires Pablo César Peña.

Desde la Secretaría de Salud Municipal de Santander de 
Quilichao se han tomado medidas para combatir el dengue, 
una enfermedad que se está propagando en el municipio.
 Para ello se han hecho algunas recomendaciones para 
que desde los hogares se tomen las acciones de prevención y 
protegerse, especialmente a los niños ty adultos mayores.
¿Sabías que el dengue es una enfermedad grave que 
puede ser mortal?
¿Cómo podemos evitarlo?

✅Lava los tanques y albercas cada 8 días.

✅Elimina el agua estancada de llantas, botellas y otros 
recipientes.

✅Cubre los tanques y depósitos de agua.

✅Mantén las canales y bajantes limpios.

✅Usa repelente y ropa que cubra tu piel.
 ¡No bajemos la guardia!

¿Qué es el dengue y cuánto dura?
En la mayor parte de los casos, el dengue causa síntomas 
leves o incluso ningún síntoma y se cura en una o dos 
semanas, pero en casos infrecuentes se agrava y puede 
causar la muerte. Cuando aparecen síntomas, lo suelen hacer 
entre 4 y 10 días después de la infección y duran de 2 a 7 días

En Santander de Quilichao se toman medidas para combatir el dengue

En coordinación con el Instituto 
Colombiano Agropecuario - 
(ICA ) y la Umata de la Alcaldía 
Municipal de Buenos Aires llevó 
a cabo una reunión para 
abordar  e l  fenómeno del 
gusano, cachón que afecta los 
cultivos de yuca. Durante la 
r e u n i ó n  s e  m o s t r ó 
preocupación por la producción 
local y se evaluaron posibles 
soluciones.

Cuidando los cultivos del campesinado
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SANTANDER DE QUILICHAO, MARZO DE 2024

Alcaldesa de Villa Rica gestiona proyectos de salud 
Villa Rica

La alcaldesa de Villa Rica, María Edis Dinas, estuvo en la 
ciudad de Bogotá en el Ministerio de Salud y Protección Social, 
con el propósito de gestionar tres proyectos destinados a 
mejorar la salud de los habitantes de Villa Rica.
Los proyectos que se llevarán a cabo desde el Ministerio de 
Salud incluyen iniciativas de promoción de la salud y 
prevención de enfermedades. También se contempla la 
adquisición de un carro móvil para realizar actividades 
extramurales, así como un proyecto enfocado en la salud 
mental.
De esta forma la alcaldesa busca fortalecer la colaboración 
entre el gobierno local y nacional para garantizar el bienestar y 
la atención integral de los villaricenses en materia de salud.
Esta gestión refleja el compromiso de la Alcaldía de Villa Rica 
con la mejora de la calidad de vida de sus ciudadanos, 
estableciendo alianzas estratégicas para el desarrollo de 
proyectos que impacten positivamente en la comunidad

Alcaldesa de Villa Rica, lideresa de las mujeres afrodescendientes

La alcaldesa de Villa Rica, María 
Edis Dinas, asistió a la segunda 
versión de Afrodivas; un encuentro 
que promueva la diversidad étnica y 
exa l ta  e l  ro l  de  las  mu jeres 
afrodescendientes.
 Afrodivas 2024 contó con la 
participación de una delegación de 
treinta féminas, integrada por 
nortecaucanas, caleñas, chocoanas 
e invitadas de México, Ecuador, 
Guatemala y El Salvador.
 Las invitadas internacionales 
se hospedaron en Casa Campo, días 
previos a la gala de reconocimientos, para intercambiar 
experiencias de liderazgo y empoderamiento.
 Durante su estadía estas mujeres disfrutaron de la 
hospitalidad del municipio de Villa Rica, de la gastronomía, 
visitaron sitios emblemáticos de la región e incluso 
aprovecharon para trenzarse el cabello por una de las 
peinadoras locales.
 El 24 de febrero del 2024, en una emotiva ceremonia, 
estas mujeres fueron reconocidas por su labor en beneficio de 
otras féminas y de sus comunidades.

La alcaldesa, en compañía de la 
secretaria de Educación, Cultura 
y Deporte local, destacó que este 
evento sirvió como espacio de 
reivindicación, de reconocimiento 
y que además fue el escenario 
propicio para exponer el talento 
local. Un ejemplo de ello fue la 
puesta en escena de Ana Milena 
Carvajal Viveros y 28 modelos de 
la agencia Creating Models, 
quienes desfilaron por la alfombra 
roja turbantes y otras prendas 
alusivas a nuestra identidad y 

estética.
 Es importante destacar que Carvajal Viveros fue la 
única mujer villaricense homenajeada por su rol como 
etnoeducadora. Autoridades étnicas, matronas, líderes, 
cultoras, gerentes y féminas que se desempeñan en diversos 
ámbitos fueron reconocidas como afrodivas.
 Para la alcaldesa María Edis Dinas iniciativas como 
estas contribuyen al empoderamiento femenino, a la 
transmisión de saberes ancestrales y al fortalecimiento de la 
identidad cultural.

La alcaldesa de Villa Rica María Edis Dinas apoya de una manera
decidida las expresiones culturales del municipio, resaltando los 

valores y el empuje de sus comunidades pasa salir adelante y ser
los mejores embajadores del municipio ante el mundo
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Las clases se orientan en la calle 5 No. 25 - 88

 Tel: - Cel. 321 8633665

Colegio La Santísima Trinidad

Inscripciones abiertas

Contamos con todas las medidas de bioseguridad

Curse 2 grados de bachillerato
en un año en un agradable 

ambiente campestre

Guías de estudio y docentes
especializados

Estudie para vivir con bienestar y dignidad
o sea “Vivir Sabroso”

Positivo  Negativo

SANTANDER DE QUILICHAO, MARZO DE 2024

De cerca con la gente

Una de las cosas más positivas que tiene el alcalde de 
Santander de Quilichao es su cercanía con las comunidades, 
atendiendo de manera constante y con calidez humana lo 
que está llevando a ganarse más la simpatía de la gente, 
incluso de quienes no votaron por él; cumpliendo así su 
palabra de trabajar por todos los quilichagüeños con inclusión 
y participación de todos los sectores de la sociedad.

Hay gente que es muy 
i r r e s p o n s a b l e 
pe rm i t i endo  que  su 
ganado deambule por las 
calles causando daños y 
generando peligro. A  
esto se le suma que 
desde muchas casas 
sacan las bolsas de las  
basuras en horas y días 
no establecidos y son 

regadas por vacas, caballos y perros callejeros, lo que atrae 
también a los moscos, gallinazos y malos olores. Con multas, 
sanciones y denuncias a quienes lo hacen es la mejor forma 
de tener mejores entornes, limpios, saludables y seguros. 
Será este el amor que se le tiene a Santander de Quilichao, un 
municipio agradable y acogedor en donde todos caben?. Los 
operarios del servicio de aseo hacen bien su trabajo pero se 
necesita la cooperaciónde todos los ciudadanos.

Corinto avanza en su Plan de Desarrollo

El alcalde de Corinto 
Adrián Díaz Hurtado ha 
liderado los espacios de 
soc ia l izac ión en las 
mesas de trabajo del Plan 
de Desarrollo, con una 
asistencia impresionante 
y  una  pa r t i c i pac ión 
activa! 
 “Juntos, estamos 
identificando desafíos y 
proponiendo soluciones 
para esculpir el futuro de 
Corinto. Únete a nosotros y sé parte de estas emocionantes 
jornadas para lograr la transformación que nuestro querido 
Corinto merece", señaló al mandatario de los Corinteños.

Gracias a la credibilidad y buena gestión que se realiza, el
alcalde de Corinto Adrián Díaz Hurtado ha tenido un gran

acompañamiento en las meses de trabajo del Plan de
Desarrollo, de manera participativa e incluyente.

Inclusión social en todos los sectores
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Con el liderazgo del alcalde Oscar Hernán Cifuentes y su 
equipo de trabajo se convocó a la comunidad de Caloto al 
inicio de las mesas de trabajo para la elaboración de Plan de 
Desarrollo “Transformando Juntos”, una propuesta 
incluyente y participativa en donde se vinculan todos los 

sectores siciales y comunitarios del municipio.
El Alcalde, una persona con mucha calidez humana invitó a 
trabajar de la mano para sacar adelante al Municipio, sin 
distingos políticos, sociales, étnicos, religiosos o ideológicos.

Caloto

Un Plan de Desarrollo Integral para Caloto

SANTANDER DE QUILICHAO, MARZO DE 2024

Primera Caravana Deportiva 2024:  

Un espacio de integración, cultura y deporte

Haciendo realidad el querer de la comunidad caloteña, través de 
INCADER se logró con éxito la Primera Caravana Deportiva 2024, un 
evento de masiva participación por parte jóvenes y adultos que con 
entusiasmo hicieron parte del evento.
El alcalde de Caloto Oscar Hernán Cifuentes apoya tanto los 
procesos deportivos como a los deportistas, buscando siempre que 
tengan espacios y oportunidades para desarrollar sus habilidades en 
diferentes áreas del deporte y la recreación.
Gracias a todos los equipos y grupos de deportistas, formadores, 
instructores, cómo al personal de logística del municipio y de Incader  
por contribuir a Transformar Vidas con el Deporte. 
Tanto el alcalde como el director del Incader Diego Alejandro Fajardo 
esperan seguir realizando estas actividades en Caloto en este 2024.

Manteniendo las tradiciones

La Administración Municipal de Caloto a través de la Secretaría de 
Educación y Cultura apoyó y participó de las Adoraciones al Niño 
Dios en la Vereda Santa Rosa. Una tradición que perdura.
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En Miranda de apoyan los programas de vivienda

Alcalde Wálter Zúñiga trabaja por los 
sectores más vulnerables de la población

El alcalde municipal de Miranda Walter Zúñiga Barona acompañó la 
entrega de 12 viviendas nuevas de la Urbanización la Morada. Con 
la celebración de una emotiva  ceremonia eucarística, se comenzó a 
realizar la entrega de las casas que construye la Asociación Norte 
Caucana de Vivienda ASONORVI. 

 El mandatario de los mirandeños en sus palabras dirigidas a 
las familias beneficiarias dejó ver su emoción y satisfacción por 
poder ser partícipe de la materialización de ese gran sueño, más aún 
cuando fue Ël quien durante su mandato logró la consecución del 
terreno gracias a las buenas relaciones que se tienen con el Ingenio 
La Cabaña y el Dr. Oscar Mora.

  Zúñiga Barona que tiene dentro de sus metas la 
construcción y mejoramiento de vivienda urbana y rural, felicitó por 
la calidad de la construcción y además motivó a Julián Marín 
empresario constructor encargado del proyecto, para que continúe 
realizando de manera oportuna la entrega de las casas restantes, 
entendiendo las dificultades presentadas en la asignación de los 
subsidios por parte del Gobierno Nacional. (Recordemos que la 
Urbanización la Morada queda en la vía hacia suerte 40 y se 
compone de 300 lotes).

Excelente noticia

Grijalba cumple: Arrancan los planes para más de mil 
soluciones de vivienda en Santander de Quilichao

Mediante acuerdo No. 004 de 2024: “Por medio del cual se 
autoriza al señor Alcalde Municipal para adquirir un cupo de 
endeudamiento con destino a la compra de un lote de terreno 
para ejecutar un proyecto de vivienda en el municipio de 
Santander de Quilichao, Cauca”, el alcalde Luis Eduardo 
Grijalba Muñoz empieza a cumplirle a los Quilichagüeños con 
su propuesta de conseguir mil o dos mil soluciones de 
vivienda para las familias más pobres del Municipio.
 Esta propuesta de campaña se hace realidad y desde 
hace varios días el ingeniero Grijalba adelanta las gestiones 
con el gobierno nacional para la consecución de los subsidios 
de vivienda, los cuales se podrían viabilizar una vez se tenga 
el lote de terreno y las personas beneficiadas para adelantar 
los macro proyectos que marcarán un hito histórico en el 
municipio y con la oportunidad de seguir adelantando planes 
de vivienda de acuerdo a las necesidades de la población.
 La deuda que se adquiere para la compra del terreno 
se pagará con la venta de los lotes, los cuales le saldrán a los 
beneficiarios muy económicos, accesibles y con grandes 
facilidades de pago.
 Es la oportunidad de apoyar estos grandes proyectos 
que adelanta el alcalde Grijalba Muñoz, acompañar e ayudar 
a impulsar estas acciones que mejoran la calidad de vida de 
los sectores más vulnerables de Quilichao.

 Con solo dos meses de gobierno Grijalba Muñoz y su 
equipo de gobierno empieza a demostrar que valió la pena 
depositar la confianza en esta propuesta de gobierno que 
marcará el desarrollo de Santander de Quilichao para los 
próximos años.
 Es la hora de dejar los odios políticos e ideológicos y 
unirse para sacar al municipio adelante. Ojalá dejen trabajar 
al alcalde que empezó haciendo bien las cosas por Quilichao.

Con gran compromiso el 
Alcalde Municipal de 
Suárez Cesar Lizardo 
Cerón, en compañía de 
la Vicepresidenta de la 
Repúbl ica  Franc ia 
M á r q u e z  y  e l 
G o b e r n a d o r  d e l 
D e p a r t a m e n t o  d e l 
Cauca Octavio Guzmán, 
participó en el encuentro 
d e  d i á l o g o s  y 
r e a c t i v a c i ó n  d e l 
p r o y e c t o  p a r a  l a 

construcción del acueducto del corregimiento de La Toma, con el 
propósito de seguir trabajando sobre los avances realizados por 
parte de la empresa Celsia. 
“Dignificamos la vida de nuestras comunidades con voluntad y 
trabajo conjunto, buscando soluciones reales a las necesidades 
para que la comunidad cuente con el liquido vital a través de su 
propio acueducto”, expresó el alcalde César Cerón 

Suárez es noticia positiva
Acueducto de “La Toma”:  una realidad
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Control político al hospital Francisco de Paula Santander
Asamblea Departamental cuestiona la mala administración del hospital

La Asamblea departamental del Cauca en su ejercicio del control 
político hizo fuertes cuestionamientos a la gerencia del hospital 
Francisco de Paula Santander en la sesión plenaria del día de ayer.
Al recinto también acudieron algunos Concejales de Santander de 
Quilichao preocupados por la grave crisis que se afronta 
administrativa, financiera, de gestión y de servicios en el hospital, 
algo sin precedentes en la historia de la institución.
 Con estos cuestionamientos que han hecho los diputados se 
dice también que los órganos de control adelantan varias 
investigaciones administrativas y disciplinarias  a la gerencia del 
hospital, lo que descarta también una reelección del gerente.
 Los diputados Nilson Gómez, William Campiño, Víctor 
Ramírez y Gilberto Muñoz, entre otros no solo manifestaron su 
desacuerdo con la gestión del gerente Elber Mina sino que han 
propuesto acudir a Santander de Quilichao a escuchar a la gente, a 
los sindicatos y personal médico de la Institución.
 Se dice que hay un déficit en más de cinco mil millones de 
pesos de la vigencia 2023, deprimento patrimonial, sobrecostos en 
obras que se realizaron, pésimo y costoso servicio de ambulancias, 
no pago a personal médico, asistencial y especialistas de manera 
oportuna, etc.

ABC Noticias pudo conocer que la 
semana siguiente habrá otro paro 
en las actividades de médicos y 
especialistas sino se les cancelan 
los salarios.
 Se cuestiona también porqué 
siempre se remite a las personas 
heridas en accidentes de tránsito a 
l a  c l í n i c a  Va l l e  s a l u d ,  p o r 
tratamientos que se pueden hacer 
e n  e l  H F P S ,  d o n d e  h a y 
especialistas y traumatólogos aptos 
para atender a los pacientes. 
Intereses económicos y los cobros 
por el Soat?
La Comisión de Servicio Civil, 
acciones de Tutela y desacatos han 
ordenado al gerente nombrar a la 
médica Edibeth Polanco en un 

cargo obtenido por meritocracia y no se ha nombrado, motivo por el 
cual se impuso una millonaria multa. Porque no se nombra? 

El diputado William Campiño
 fue uno de los más críticos 
a la gerencia del hospital 
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Quilisalud ESE, sede Barrio Nariño

CDA
CENTRO DE DIAGNÓSTICO 
AUTOMOTOR QUILICHAO LTDA I

I

-I

Calle 5 Glorieta San José - Vía a Timba - Santander de Quilichao - Cauca
Teléfono: 8294343 - Cel. 310 4282674 - Email: automotorsltda@hotmail.com

Señores Propietarios de vehículos automotores:

* Recuerde: Lo barato le puede salir caro por no llevar su vehículo
a un CENTRO DE DIAGNÓSTICO AUTOMOTOR AUTORIZADO

Por falta de revisión, su vehículo se puede ver involucrado* Porque: 
en un accidente de tránsito

Traiga su vehículo, no ponga en peligro su vida, la de su* Por eso: 
familia y la de los demás

PAGUE EL SOAT Y LA REVISIÓN TÉCNICO MECÁNICA

 DE SU CARRO CON CUALQUIER MEDIO DE PAGO

REVISIÓN TÉCNICOMECÁNICA
PARA VEHÍCULOS PESADOS -

LIVIANOS Y MOTOS

Las video cámaras detectan a quienes transitan con la revisión técnicomecánica vencida ... evítese multasLas video cámaras detectan a quienes transitan con la revisión técnicomecánica vencida ... evítese multasLas video cámaras detectan a quienes transitan con la revisión técnicomecánica vencida ... evítese multas

SANTANDER DE QUILICHAO, MARZO DE 2024

Puerto Tejada

La alcaldesa de Puerto Tejada, Luz 
Adiela Salazar Gómez (foto) estuvo en e 
Bo g o tá  d e sp l e g a n d o  e s fu e r zo s 
significativos para el bienestar de los 
h a b i t a n t e s  d e .  A c o n t i n u a c i ó n , 
compartimos parte de su agenda en la 
Capital.
En el Ministerio del Deporte, se revisó el 
e s t a d o  d e  l o s  p r o y e c t o s  d e  l a 
construcción del edificio del Centro de 
Alto Rendimiento Regional y de la 
segunda etapa del polideportivo El 
Hipódromo, proyectos que fueron 
devueltos en la administración pasada al 
municipio y que requieren ajustes y 

volver a ser  presentados ante esta entidad para fortalecerlos
 En el Ministerio de Vivienda, lideró gestiones para 
proyectos de mejoramiento habitacional tanto en el casco urbano 
como en el sector rural. Además, impulsa el proyecto de conexión 
intradomiciliaria en Barrios de Oriente y aboga por mejores 
condiciones en el trámite de créditos en el FNA para adquisición de 
viviendas.
 Con Fontur, se gestiona la perfilación de Puerto Tejada 
como destino turístico, incluyendo la gestión para la ampliación y 
construcción de la segunda etapa del Malecón del Río.

 E n  l a 
A g e n c i a  d e 
Desarrol lo Rural, 
solicitó apoyo para 
proyectos agrícolas 
de los campesinos 
locales y propone 
respaldo a iniciativas 
p r o d u c t i v a s  d e 
jóvenes en proceso 
de resocialización.
 C o n  e l 
Instituto Colombiano 
d e  B i e n e s t a r 
Familiar (ICBF), impulsa la puesta en marcha del CAIF de los 
Barrios de Oriente y busca apoyo técnico para implementar políticas 
públicas en favor de la niñez, juventud y familias portejadeñas.
 Y por último, en la Superintendencia de Notariado y registro 
logró el visto bueno para un convenio y así lograr el saneamiento de 
títulos para el municipio.

 Son excelentes noticias, en los primeros 
meses de gobierno la alcaldesa Luz Adiela Salazar 
ha demostrado su capacidad de gestión para 
bienestar de los habitantes de Puerto Tejada.

Alcaldesa gestiona proyectos para sus comunidades 

Una grata noticia fue la llevada a cabo la Feria 
Educativa del SENA, impulsada con el liderazgo 
de la alcaldesa Luz Adiela Salazar y Secretaría de 
Educación de Puerto Tejada, bajo la dirección del 
profesional Ferney Vargas, proporcionado así a 
los jóvenes y ciudadanos del municipio la valiosa 
oportunidad de conocer y acceder a los diversos 
programas educativos ofrecidos por el SENA.
 La educación de la niñez y la juventud es 
una de las prioridades de la actual administración 
de Puerto Tejada.

Feria educativa del Sena en Puerto Tejada
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 Se llevó a cabo una mesa técnica entre la Secretaría 
Departamental de Salud del Cauca, el  Alcalde del municipio 
de Toribío, Jaime Díaz Noscue y la Gerente de la ESE 
Cxayu'ce Jxut, Beatriz Bohórquez para avanzar en el proyecto 
de construcción del centro de salud de atención primaria en el 
corregimiento de Tacueyó; una obra estimada en un valor 
superior a los $8.200 millones, que fortalecerá el modelo de 
salud con enfoque diferencial que se lidera en el territorio.
 Es una obra que desde hace varios años se estaba 
esperando por parte de estas comunidades y con esta gestión 
se cumple una deuda social que se tenía por parte del Estado, 
con estas acciones se mejora así mismo la calidad de vida de 
este sector del norte del Cauca.
 Es una excelente noticia para estas comunidades de 
los municipios de Jambaló y Toribío, que implica también un 
avance y fortalecimiento en la salud de la región.
 La gerente de la ESE Cxayu'ce Jxut Beatriz Bohórques 
Salinas es una profesional de gran experiencia y excelente 
resultados, en donde ha laborado sacando a las instituciones 
adelante, ofreciendo servicios con alta calidad humana. 
Desde que asumió la gerencia de esta importante ESE la ha 
hecho crecer en servicios e infraestructura, optimizando 
además la atención de los usuarios, garantizando con ello una 
buena calidad y oportuna atención.

Atención: 17 mil habitantes de Toribío tendrán un nuevo hospital

"Gracias a la Gobernación del Cauca, Secretaría de salud 
Departamental, Alcaldía de Toribío y a toda la familia Cxayu’ce Jxut, 
por su apoyo y gestión trabajando articuladamente por el bienestar 
de nuestras comunidades", expresó la gerente de la ESE. 

La gerente de la 
ESE Cxayu'ce Jxut 
Beatriz Bohórques 
Salinas asistió a la 
i n v i t a c i ó n  d e l 
H o n o r a b l e 
C o n c e j o  d e l 
M u n i c i p i o  d e 
J a m b a l ó ,  p a r a 
rendir informe de 
los avances del 
proyecto para la 
Construcción del 
área de Consulta 

Extena del Hospital de esta municipalidad y socializar el plan 
de acción de la vigencia 2024 para la prestación de servicios 
de salud. 
La gerente reconoció y agradeció el liderazgo de esta 
importante corporación y su apoyo para el fortalecimiento y 
mejoramiento continúo de la prestación de servicios de salud a 
la comunidad Jambalueña. Los Concejales despejaron todas 
sus inquietudes, reconocieron y reconocieron la gestión de la 
gerente de la ESE.

Rindiendo informe de gestión

Así será la nueva área de consulta externa para el hospital de 
Jambalo Cauca, gracias a convenio tripartito entre 
Gobernación del Cauca, Municipio de Jambaló y la ESE 
Cxayu’ce Jxut, por un valor de 1.700 millones

Gracias a la gestión de la 
ge ren te  de  l a  ESE 
Cxayu’ce Jxute  Beatriz 
Bohórques Salinas se 
r e c i b i e r o n  2 
ambulancias de TAB 
Para los municipios de 
Toribío y Jambalo por un 
valor de $ 577 millones, 
gracias a convenio y 
fi n a n c i a c i ó n  e n t r e 
Gobernación del Cauca 
y Alcaldía de Jambaló



PÁGINA 14

NoticiasNoticiasNoticias

NoticiasNoticiasABCABC NoticiasNoticias

Noticias

NoticiasNoticiasNoticiasNoticias SANTANDER DE QUILICHAO, MARZO DE 2024

EMQUILICHAO ES UN PATRIMONIO PÚBLICO DE TODOS LOS QUILICHAGÜEÑOS 

Emquilichao ESP en su nueva administración está trabajando de 
la mano con la comunidad, con los diferentes líderes urbanos, y 
rurales, desde sus áreas de acueducto, alcantarillado, y aseo, 
buscando día a día mejorar desde lo operativo y lo administrativo 
para satisfacer las necesidades de los ciudadanos. En este 
proceso de “Quilichao somos Todos”, se busca generar 
consciencia acerca del uso eficiente, y ahorro del agua, que 
deben tener todos los ciudadanos, especialmente en momentos 
de intenso verano, lo que se conoce como “Fenómeno del niño”, 
que afecta la mayor parte del país, generando escasez de agua y 
baja en el caudal de las fuentes hídricas que nutren el acueducto 
municipal. 
 El actual gerente John Harold Salazar Córdoba, de 
manera coordinada con su equipo de trabajo, en las últimas 
semanas se dio a la tarea de actualizar los planes de contingencia 
existentes, para enfrentar este fenómeno y lograr evitar así, 
afectaciones a la ciudadanía en general por la escasez, lo que se 
reflejaría en la falta del preciado líquido en los hogares de manera 
continua, y afectando además el sector comercial. 
 Se estableció un sistema de regulación que estructurado 
en revisiones continuas de los recorridos de las principales 
fuentes hídricas, el mantenimiento a las bocatomas del río 
Quilichao (Cambindo, y Quitapereza), así como la del río 
Mondomo (Monterilla), sumado al manejo operativo planeado en 
la planta de tratamiento de agua potable (PTAP) del barrio EL 
Arroyo, han permitido que la población no padezca de manera 
extrema el racionamiento y solo haya sido necesario regular el 
servicio durante 6 horas, de los 2 meses que lleva el año. Lo que 
se convierte en un manejo técnico y administrativo eficiente, que 
ha garantizado el suministro de agua potable de buena calidad. 
Además, permitiendo a través de la instalación de nuevas 
válvulas, que dan la opción del regreso rápido del líquido a los 
hogares. 
 Continuando con el proceso de plan de contingencia por 
fenómeno del niño a la par que se deberá cumplir con el decreto 
de la Alcaldía Municipal sobre el tema, también desde la empresa 
Emquilichao ESP, se continuará con la revisión de instalaciones 
hidráulicas en escuelas, colegios, centros deportivos, 
universidades, comercios, y en general los determinados como 
grandes consumidores, para detectar daños, o fugas, y coordinar 
su reparación. Se realizarán visitas periódicas a hoteles, centros 
comerciales, fábricas, lavaderos de carros, y bodegas, entre otras 
medidas. 
 Diariamente el equipo de fontaneros ha venido 
atendiendo de manera rápida los posibles daños que se 
presentan en la red, evitando mayores pérdidas de agua. 
 Así mismo, desde la Empresa siempre hay disposición de 
intervenir en todas las zonas del municipio, el equipo de 
acueducto de la empresa se ha estado dirigiendo a llevar agua 
potable a las  comunidades usando el vehículo cisterna de la 
entidad, ya que algunas comunidades rurales no gozan del 
preciado líquido, en especial para los niños escolarizados. 
 El personal administrativo de la entidad ha estado 
participando activa, y propositivamente en la formulación de los 
planes de desarrollo departamental y municipal, buscando 
posicionar los principales proyectos que la actual administración 

municipal en cabeza del ingeniero Luis Eduardo Grijalba 
Muñoz, gestionará en torno al agua y al medio ambiente, como el 
diseño y construcción de la segunda línea de acueducto para el 
Municipio, la línea de acueducto para el corregimiento de 
Mondomo, la compra de tierras para protección ambiental, y 
reforestación, las soluciones integrales para aguas residuales 
dispersas en el sector rural, el proyecto de diseño y construcción 
del segundo reactor anaeróbico ascendente para la planta de 
tratamiento de aguas residuales en el municipio que servirá para 
duplicar la capacidad de la PTAR, entre otros proyectos que 
garantizarán en el corto, mediano, y largo plazo el liderazgo de 
EMQUILICHAO ESP como la mejor empresa de los 
Quilichagüeños, para los Quilichagüeños. 
 Cabe destacar el excelente desempeño del personal 
operativo de la entidad, durante la contingencia de aseo 
presentada en el mes de febrero, debido al cierre de la vía con 
bloqueo por parte de las agremiaciones afro, afiliadas a ACONC. 
Lo cual provocó que 2 vehículos recolectores de la empresa 
quedaran atrapados en la vía, y los otros vehículos no lograran 
pasar, generando un retraso del servicio de 2 días, que fue 
cubierto en 1 día con el plan de contingencia implementado por el 
equipo de aseo de la entidad, utilizando toda su capacidad 
operativa. Por lo cual extendemos la felicitación a los diferentes 
operarios de barrido, y recolección que debieron doblarse en sus 
funciones hasta altas horas de la noche para lograr superar la 
situación. Demostrando que Emquilichao ESP, está en buenas 
manos. 

Carro  cisterna  de  Emquilichao ESP,  llevando el 
agua potable a las  comunidades de Santander de Quilichao.

Mensaje para la comunidad:
Hagamos buen uso del agua, y reciclemos en la 

fuente los residuos sólidos
Desde Emquilichao ESP se invita a la comunidad a:
. Realizar un uso eficiente y adecuado del agua. 

. No lavar vehículos en las vías públicas.

. No arrojar basuras, llantas, residuos, ni escombros en el espacio 

público.

. No realizar lavado de fachadas, antejardines, ni andenes.

. No sacar la basura en días, ni horarios diferentes a los 

establecidos.

Trabajando de la mano con la comunidad

Personal de Emquilichao trabaja incansablemente en
la zona urbana y rural para prestar el mejor servicio

a los usuarios de todo el municipio

EMQUILICHAO ESP
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ESE NORTE 1

Bajo la gerencia de 
l a  p r o f e s i o n a l 
María Fernanda 
Tovar Ocoró en la 
ESE Norte 1se ven 
a v a n c e s  e n  l a 
s a l u d ,  s e  e s t á 
m e j o r a n d o 
notablemente la 
salud en sector del 
norte del Cauca, 
especialmente en 
Buenos Aires y 
S u á r e z .  L a 

gerencia de María Fernanda Tovar Ocoró ha liderado un proceso de 
mejora que abarca desde la gestión hasta la atención asistencial. 
 Entre los logros destacados de este cuatrienio se encuentra 
la construcción en curso del hospital de Timba, una obra esperada 
que ya ha alcanzado un avance superior al 14%. Además, se han 
realizado adecuaciones importantes en el centro de salud de este 
corregimiento, con recursos del Ministerio de Salud, para remediar 
los daños causados por incidentes previos.
 En el hospital de Suárez, con financiamiento de la 
Gobernación del Cauca, se está llevando a cabo una remodelación 
del área de urgencias, con el objetivo de mejorar la atención a los 
pacientes en situaciones críticas.
 En cuanto al equipamiento, se han adquirido dos 
ambulancias y dos motocicletas nuevas, con fondos tanto del 
Ministerio de Salud como de la Secretaría de Salud Departamental. 
Así mismo, se adquirió una camioneta administrativa y una lancha 
medicalizada para mejorar la atención en áreas remotas.
 En términos de personal, se ha incrementado el número de 
médicos y jefes de enfermería, lo que contribuye a fortalecer la 
atención y reducir los tiempos de espera para los usuarios. Sin 
embargo, persisten desafíos en el área de urgencias, 
especialmente en la gestión de referencia y contrarreferencia con 
Asmet Salud.
 Además, cada año concluye el período con una celebración 
junto a los colaboradores, donde se les reconoce y expresa el 
agradecimiento por sus logros y su dedicación a la institución. Esta 
reunión festiva es un momento para compartir y agradecer, donde 
todos se agasajan para reconocer el esfuerzo y el compromiso de 
cada uno.

Desde la ESE Norte 1 han un verdadero compromiso con la salud 
de la región, buscando siempre el bienestar de los usuarios

Estos avances reflejan un compromiso continuo con la mejora de los 
servicios de salud en la región, demostrando resultados tangibles 
bajo la dirección de María Fernanda Tovar Ocoró en la Empresa 
Social del Estado (E.S.E.) Norte 1.

Una buena gestión para destacar

Informe de gestión ante la Asamblea Departamental

La gerente de la ESE Norte 1 María Fernanda Tovar Ocoró 
con su equipo de trabajo acudió ante la Asamblea 
Departamental de Cauca presentando un amplio balance de 

la  gest ión admin is t ra t iva, 
financ ie ra  y  de  se rv i c ios 
m o s t r a n d o  u n  n o t a b l e 
crecimiento desde que asumió 
la gerencia de esta entidad que 
presta sus servicios a los 
municipios de Buenos Aires y 
Suárez, tanto a la zona urbana 
como a sus corregimientos y 
veredas.

Los diputados juiciosamente 
escucharon el amplio balance 
presentado por la gerente Tovar 

Ocoró, quien a sus vez les resolvió las inquietudes 
presentadas, resultando altamente positivo el informe.

 Se destacó el liderazgo que se tiene en el sector de la 
salud, en donde se adelantan por parte de la ESE Norte 1 la 
construcción y remodelación de centros de salud en Timba y 
en otros se les ha mejorado la infraestructura.
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ESE NORTE 2

La ESE Norte 2 liderada por el gerente Oscar Angola Lasso 
capacita constantemente al personal de la salud, en este caso  
en todo lo relacionado a la ruta materno perinatal (RMPN) de la 
Resolución 3280 de 2018.

✅ Esta ruta materno perinatal cual Comprende todos los 
aspectos de la salud de la mujer desde el embarazo al parto 
hasta el pos-parto; a través de la RMPN se busca garantizar la 
atención integral en salud a las gestantes, sus familias y 
comunidades, a partir de intervenciones de valoración integral 
de la salud, detección temprana, protección específica, 
diagnóstico, tratamiento, rehabilitación, brindando servicios de 
calidad para garantizar un embarazo saludable, un parto 
seguro y un puerperio sin complicaciones.

Con gran éxito se realizó la 
segunda gran jornada de 
vacunación contra la rabia 
Es muy importante vacunar 
a su mascota, perros y 
gatos, contra la rabia desde 
los tres meses de edad.
 Debe estar en buen estado 
d e  s a l u d .  N o  d e b e n 
presentar vómito, diarrea, fiebre 
Seguimos trabajando incansablemente por su bienestar

La próstata es uno de los puntos clave de la salud que todo 
varón debe vigilar. Las situaciones más peligrosas son las 
relacionadas con problemas relacionados con el cáncer, pero 
también son habituales los trastornos relacionados con el 
agrandamiento (hiperplasia benigna) o la inflamación 
(prostatis).

 Esta estrategia tiene como objetivo implementar acciones que 
permitan humanizar el ambiente hospitalario, minimizando 
impactos negativos que se puedan reflejarse en el estado de 
ánimo y comportamiento de los pacientes.
 Por esta razón continuamos acompañando a los pacientes 
desde el área de psicología con material didáctico y educativo  
para  brindar una atención humanizada con calidez, respeto, 
dignidad y amabilidad durante la estancia en hospitalización.

Capacitación al personal

Gran jornada de vacunación contra la rabia

Estas jornadas de vacunación le brindan protección
tanto a las mascotas como a los seres humanos

Como en casa
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Concejo Municipal de Santander de Quilichao 

SANTANDER DE QUILICHAO, MARZO DE 2024

En sesión plenaria, el Concejo Municipal de Santander de 
Quilichao fue elegido al abogado y docente universitario 
Alberto Ospina Vargas como Secretario General y Asesor 
Jurídico para el periodo 2024. Cuenta con una buena 
trayectoria laboral, asume por sexto periodo consecutivo esta 
relevante designación.
 Con experiencia previa como Secretario de Gobierno 
de Santander de Quilichao y asesor jurídico en diversas 
localidades y entidades, incluyendo Caloto, Toribio, Florida, 
Emcorinto, Empocaloto, el Concejo Municipal de Caloto y 
Guachene, así como su rol como docente universitario, 
Ospina Vargas aporta su experiencia y conocimiento al 
servicio de la corporación

Acuerdo no. 001 de 2024 por el cual se reglamenta el 
otorgamiento de facultades al Alcalde Municipal de 
Santander de Quilichao Cauca, para contratar:

a. Contratos de empréstitos.
b. Contratos que comprometan vigencias futuras.
c. Enajenación y compraventa de bienes inmuebles.
d. Enajenación de activos, acciones y cuotas partes.
e. Concesiones.
f. Las demás que determine la ley.”

Acuerdo no. 002 de 2024: por medio del cual se modifica el 
acuerdo no 021 de 1 de diciembre de 2023 por el cual se 
expide el Presupuesto Anual de Rentas e Ingresos y de 
Gastos e Inversiones del municipio de Santander de 
Quilichao, Cauca, para la vigencia fiscal comprendida entre el 
1 de enero y el 31 de diciembre de 2024 y se dictan otras 
disposiciones

Acuerdo no. 003 de 2024: por medio del cual se autoriza la 
contratación de un leasing financiero al señor Alcalde 
Municipal de Santander de Quilichao, Cauca.

Acuerdo no. 004 de 2024: por medio del cual se autoriza al 
señor Alcalde Municipal para adquirir un cupo de 
endeudamiento con destino a la compra de un lote de terreno 
para ejecutar un proyecto de vivienda en el municipio de 
Santander de Quilichao, Cauca.

Periodo se sesiones de febrero de 2024

- Presidente: Alejandro Medina del Partido Liberal 
- Primer vicepresidente: José Rafaél Sandoval Pacto Histórico 
- Segundo vicepresidente: María Baltazar - Fuerza de la Paz 

Mesa directiva 

Proyectos de acuerdo aprobados

Los diferentes Secretarios de Despacho y gerentes de 
entidades descentralizadas de la Alcaldía Municipal de 
Santander de Quilichao, en el ejercicio del control político 
acudieron al recinto del Concejo para resolver las inquietudes 
de los Concejales, así como a quienes fueron citados e 
invitados en cumplimiento de sus funciones.

Control político

Ratificado Secretario del Concejo

A pesar de que el Concejo de Santander de Quilichao está 
conformado por líderes y lideresas de diferentes vertientes 
políticas y sociales, desarrollan las actividades en un buebn 
ambiente de cordialidad, solidaridad y respeto, buscando 
siempre el bienestar para todos los habitantes del municipio.
 Se cuenta con un Concejo Municipal estudioso, 
deliberante y propositivo en los diferentes temas de interés 
general para los Quilichagüeños.

Los diferentes funcionarios que acudieron a las citaciones del 
Concejo Municipal, entregaron sus informes de gestión desde 
el inicio de sus labores, así como los proyectos y acciones 
futuras de cada dependencia
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Email: jaendor52@gmail.com
Twitter: @javiergolden_

Lo mejor ... “Llano Grande Plaza Comercial”Lo mejor ... “Llano Grande Plaza Comercial”Lo mejor ... “Llano Grande Plaza Comercial”
Llanogrande plaza comercial ubicado en la zona de mayor desarrollo de 
vivienda en un predio de 5000 m2, dentro del cual se proyectaron 
espacios comerciales tales como supermercado de 450 m2, gimnasio 
en dos niveles con 720 m2, 18 locales de 40 m2 en dos niveles, seis 
locales de comidas con terraza, siete islas, 3 locales de 9 m2y uno de 18 

m2,  dos canchas sinteticas, terraza bar de 180 m2, área infantil de 160 m2 para un espectacular 
sitio de disfrute familiar con hermosa arquitectura y ambiente natural, sector Coliseo de Ferias.

Gabriel José de la Concordia García Márquez
A simple vista, el nombre compuesto citado en el titular de la presente 
columna de opinión a ustedes amables lectores (as), no les dice 
nada, pero si les doy a conocer que se trata nada más ni nada menos 
que de Gabriel García Máquez, el único colombiano galardonado 
con el Premio Nobel de Literatura en 1982, ya las cosas y el 
contexto cambian de pe a pa, como se dice en el lenguaje cotidiano. 
Lo mismo sucede con el nombre Simón José Antonio de la 
Santísima Trinidad Bolívar Ponte y Palacios Blanco, que era en 
realidad el verdadero nombre de Simón Bolívar, nuestro egregio 
“Libertador” de cinco naciones. 

 De la misma manera, como se dice por allí y con mucha 
razón: “a todo señor todo honor”, pues en la primera semana de 
marzo, exactamente el 6 de marzo de 1927, hace ya 97 años, 
recordamos su nacimiento en la población de Aracataca 
(Magdalena). Fue un escritor y periodista colombiano, quien desde 
muy joven se apasionó bastante por el oficio del periodismo, a quien 
consideraba como “el mejor oficio del 
mundo”, con mucha razón, con quien estoy 
totalmente de acuerdo, escribiendo muchas 
columnas en los periódicos: “El Espectador” 
de Bogotá y “El Heraldo” de Barranquilla. Ese 
oficio de columnista fue la materia prima para 
escribir sus cuentos, novelas y narrativa de no 
ficción, discursos, reportajes, crí t icas 
c i n e m a t o g r á fi c a s  y  s u s  m e m o r i a s , 
condensadas en dos obras memorables: 
“ V i v i r  P a r a  C o n t a r l a ” ,  e x c e l e n t e 
autobiografía y “Una Vida”, reseñada por 
Gerald Martin.

 Ahora, quiero compartir con ustedes 
una primera anécdota a propósito de Gabriel 
García Márquez, mi escritor favorito, junto a 
otros, claro está. Sucede que, en compañía de mi otro hermano, 
José Vicente Dorado Mediana, estudiante de Lenguas Modernas de 
la Universidad del Cauca, en el año 1982, alguna vez compartimos el 
tema de los escritores hispanoamericanos, siendo él, defensor 

acérrimo del peruano Mario Vargas 
Llosa, dizque por ser más serio, 
más académico, más popular que 
Gabriel García Márquez, a quien 
siempre he defendido en todas 
partes. Pues bien, en esos días, 
dieron la noticia feliz, que el 
escritor colombiano, había sido el 
ganador del Premio Nobel de 
Literatura 1982. Apenas supe la 
noticia, llamé por teléfono a mi 
hermano, a compartirle la noticia, 
en medio de bromas de hermanos.  
Si hubiésemos apostado algo, le 
habría ganado al instante. Según 
la Academia sueca, se hizo 
acreedor al premio por escribir una 

novela cumbre del llamado “Realismo 
Mágico”, representado en “Cien Años De 
Soledad”, que todo colombiano debe leer. 
Claro está que, a los 28 años, el 7 de Octubre 
de 2010, la Academia Sueca le hizo caso a mi 
hermano José Vicente y también le otorgó el 
premio, a Mario Vargas Llosa, por su novela: 
“La Ciudad y Los Perros”, y otras novelas, 
donde destacan “su cartografía de las 
estructuras del poder”. Con mi hermano, 
quedamos a paz y salvo, con la controversia 
literaria.

 Recordemos también que el 17 de abril de 
20I4, hace ya 10 años, falleció en Ciudad de 
México (México), a los 97 años de edad. En 
este mes de marzo,salió al público su novela 

póstuma: “En Agosto Nos Vemos”, recordando su natalicio.

 Recordemos, para pensar: “La literatura es siempre una 
expedición a la verdad”. (Franz Kafka).

Jaendor 2024 comenta Por escritor: Javier Enrique Dorado Medina

mailto:jaendor52@gmail.com
mailto:jaendor52@gmail.com
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Mujeres que ejercen su influencia en otras mujeres

Por: Ana Leticia Franco Solarte

   “¡Malhadada suerte la nuestra de mujeres fuertes y temidas de los hombres! 

¡Tenían que encerrarnos, humillarnos, pegarnos, para olvidar el temor que 

les inspirábamos y sentirse reyes!”. Gioconda Belli

     H o y  q u i e r o 
empoderar  y  hacer 
brillar a las mujeres que 
ejercen influencia sobre 
o t r a s  m u j e r e s , 
realmente es un tema de 
gran relevancia en la 
sociedad actual, porque 
lejos de mirarnos desde 
la envidia y la rabia, es 
m a r a v i l l o s o  q u e 
creamos las unas en las 
otras. A lo largo de la 
historia, las mujeres han 
sido agentes de cambio 

y han sido capaces de inspirar, motivar y empoderar a 
otras mujeres a través de sus acciones, palabras y 
logros. En este escrito, quiero resaltar la importancia de la 
influencia de las mujeres en otras mujeres, destacando su papel 
en la construcción de una sociedad más justa e igualitaria.
     Quiero resaltar el papel de las mujeres que han hecho historia, 
pero sobre todo, quienes me han forjado en mi vida y me han 
hecho muy fuerte; aquellas mujeres de mi familia, mujeres que 
admiro demasiado, especiales y únicas en su esencia y en su 
forma de ver la vida. Las hay de todos los gustos y necedades, 
propias e impropias, dulces y amargas, testarudas y obstinadas, 
pero definitivamente son ellas quienes a través de los años me 
han hecho entender que somos aliadas y amigas hacia la 
consecución de nuestros sueños, y que en el camino, aun en el 
empedrado, es cuando más necesitamos sostenernos.
     La influencia que las mujeres tienen unas sobre otras es un 
fenómeno poderoso que puede impactar de manera positiva en la 
vida de las mujeres y en la sociedad en general. A través de su 
ejemplo, apoyo y solidaridad, las mujeres pueden inspirar a otras 
a alcanzar sus metas, luchar por sus derechos y romper con los 
estereotipos de género que limitan su desarrollo personal y 
profesional.
     Cabe resaltar que hubo mujeres maravillosas que han dejado 
huella en la historia de la humanidad. Mujeres muy capaces, que 
en ciento de oportunidades se enfrentaron a su época y a una 
sociedad que pretendía imponerles un lugar. Hubo mujeres que 
alzaron la voz cuando muchas callaron, tal vez por miedo o 
conformismo, y también hubo otras que hechizaron su 
generación con una inteligencia única. 

     La influencia de las mujeres en otras 
mujeres se manifiesta de diversas formas. Una 
de ellas es a través del ejemplo. Cuando una 
mujer destaca en un campo determinado, ya 
sea en la política, en la ciencia, en el deporte o 
en cualquier otra área, puede inspirar a otras 
mujeres a seguir sus pasos y a creer en sus 
propias capacidades. Por ejemplo, la activista 
Malala Yousafzai ha sido un ejemplo de 
valentía y determinación para millones de 
niñas en todo el mundo, motivándolas a luchar 
por su derecho a la educación, Ada Yonath una 
estupenda científica israelí quien obtuvo en el 
año 2009 el Premio Nobel de Química, 
Agnodice fue una de las primeras mujeres 
griegas en ser médicas, para poder estudiar 
tuvo que vestirse de hombre, de igual manera 

para ejercer, Alfonsina Storni, una de las principales exponentes 
de la literatura latinoamericana; y así como ellas, hay muchas 
mujeres que han cruzado el límite para lograr ser maravillosas y 
ejemplo aun en nuestra época.
     Otro aspecto importante de la influencia de las mujeres en 
otras mujeres es el apoyo y la solidaridad que se brindan entre sí. 
A través de redes de sororidad, las mujeres pueden compartir 
experiencias, consejos y recursos que les permitan crecer juntas 
y superar los obstáculos que enfrentan en su vida personal y 
profesional. Por ejemplo, en movimientos feministas como 
#MeToo, las mujeres han encontrado un espacio seguro donde 
pueden denunciar el acoso sexual y el machismo, generando 
conciencia y promoviendo el cambio social.
     Además, las mujeres que ocupan posiciones de liderazgo y 
poder tienen la responsabilidad de abrir espacios para que otras 
mujeres puedan acceder a ellos. Un ejemplo, es nuestra 
vicepresidenta Francia Márquez, mujer de origen muy humilde 
quien ha logrado entrar en el mundo de la política empoderando a 
través de su discurso y acciones a muchas jovencitas y sobre 
todo, mujeres de su región. Al ser modelos a seguir, las mujeres 
líderes pueden demostrar que el éxito no tiene género y que es 
posible alcanzar las metas propuestas, rompiendo con los 
estereotipos de género que limitan el desarrollo de las mujeres en 
la sociedad.
     En conclusión, la influencia de las mujeres en otras mujeres es 
fundamental para la construcción de una sociedad más justa e 
igualitaria. A través de su ejemplo, apoyo y solidaridad, las 
mujeres pueden inspirar a otras a alcanzar sus metas, luchar por 
sus derechos y romper con los estereotipos de género que las 
limitan. Es necesario fomentar la sororidad entre las mujeres y 
promover la equidad de género en todos los ámbitos de la 
sociedad para lograr un cambio real y duradero.

A ti que me leíste, te honro y reconozco.
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A fuerza pública en el norte del Caucahora que se aumenta la , también es el 
momento y oportunidad de recuperar la confianza inversionista en la región, 
que lleguen empresas a generar empleo y desarrollo.

Buena pregunta: Porqué se sigue invirtiendo plata en falsas  y “pirámides”
monedas virtuales si siempre los resultados son los mismos, fraudes y 
engaños. Mucha gente se han arruinado y no se aprende de los ejemplos.

Cada que se acerca la , para las procesiones se arreglan las Semana Santa
andas y eso tiene sus costos, pero si es bueno que se le pida dinero a la gente 
por whatsApp?, no es mejor realizar actividades como venta de lechona ...

D puente de El Paloesde hace varios años el  que comunica a Caloto con 
Corinto estaba deteriorado y no le hicieron mantenimiento y ahora que se 
averió se ven las consecuencias, toca arreglarlo para circular por la vía.

Ejemplo de profesionalismo y buena atención, a pesar de su juventud la Dra. 
Natalia Enriquez Restrepo es una excelente médica, labora en Sánitas, 
tiene calidez humana con sus pacientes y una dedicación ejemplar.

Felices más de mil familias de Quilichao que accederán a los programas de 
vivienda de la Alcaldía, no solo fue una promesa de campaña, ya el Concejo 
autorizó al alcalde para conseguir los recursos para el  y  lote de las viviendas
con ello arranca la gran apuesta del Ing. Luis Eduardo Grijalba. Excelente.

Grata noticia: El Gobernador ratificó su compromiso de la Octavio Guzmán 
terminación este año de la calle 5 y del hospital y que será de nivel 3.

Hasta cuándo hay tantos menores de edad involucrados en problemas de 
índole penal, infractores de tránsito y otras actividades lo los padres en lugar 
de corregirlos, le echan la culpa a la Policía cuando los reprende,

Insólito: Desde hace varios meses el  para subir al segundo piso del ascensor
hospital Francisco de Paula Santander está en mal estado. Es el triste reflejo 
de lo que ha sido la administración de esta institución en los últimos 4 años en 
donde son muchos los que mandan y pocos los resultados.

J nuev@ gerente del hospital?odida pregunta: Quién será el , tendrá la tarea 
difícil de recuperar la confianza, sacarlo de la crisis que afronta administrativa 
y económicamente y “purgarlo” de las personajes que lo tienen en la olla,

Kilocalorías es lo que representan la energía obtenida de los macronutrientes 
presentes en alimentos como carbohidratos, algunas damas  queman grasa
en el gimnasio y salen a comerse dos chuletas, así como rebajan “gorditos”

Llano Grande Plaza Comercial, es el mejor proyecto en áreas comerciales 
de la región y con más proyección empresarial en Quilichao, con grandes 
espacios, locales, áreas de comidas, zona de recreación y deportiva.

Mucho cuidado con falsas , ofrecen trabajos y piden enviar bolsas de empleo
hojas de vida a un número de whasap, luego responden que deben consignar 
algún dinero para los trámites del trabajo y de esta manera estafan a la gente.

No hay derecho: Una familia estuvo 20 días por fuera de su casa, con todo 
apagado y el recibo de la energía le  ... algo irregular pasa.llegó más caro

Ñor Oscar Eduin López, Róller Escobar, Óliver Carabalí, Elías Larrahondo y 
Lúcy Amparo Guzmán suenan para ocupar tarjetón de candidatos a la  
Cámara de Representantes. El norte debe recuperar el protagonismo ...

Otra buena pregunta: Se le puede creer a quienes andan de campaña en 
campaña y cambia de directorio cada que hay elecciones de acuerdo a sus 
intere$es personales? ...  sin ideologías ...cuando la política es un negocio

P “dueños” hasta de tres “pasos”orqué hay personas que son  de las 
procesiones de Semana Santa y desde enero empiezan a pedir dinero a 
quienes desean cargar el Jueves y Viernes Santo?. Hay denuncias de que 
convierten la fe de la gente en un vil negocio particular. Eso es pecado.

Que tal este nombre:  Maca Arcos, de Jambaló. Como el Prolecio Yefry
mismo lo dice, nombres sacados del almanaque bristol, como para concurso. 
Cuando le pongan los nombres a los hijos hay que escogerlos bien.

Rentan habitaciones por horas en casas de familia para parejas que desean 
tener momentos íntimos, el lío es cuando la dueña de la casa se da cuenta 
que la enamorada es  y viene el tropel, ocurrió en un la sobrina “de mostrar”
conocido barrio de Popayán,  fue de escándalo y “mechoneada”.

Si quiere tener una mal momento, llame al  para una queja o operador Claro
un reclamo, se demora hasta 10 minutos y no logra hablar con un asistente, y 
lo peor es que cuando lo hace, lo pone a marcar otro número y porque le dice 
que le “corresponde a otra área”.¨Pero la factura su llega puntual.

Tremenda noticia: Avanza a grandes pasos la pavimentación de la vía Caloto 
- Crucero de la Ye, ya hay un buen tramo terminado y la obra se termina en los 
tiempos establecidos, el alcalde  está pendiente del tema.Oscar Cifuentes

Un consejo: Si por cuestiones de días festivos o fechas especiales en un bus 
le aumentan el , no vuelva a usar ese mismo pasaje de manera arbitraria
transporte, es la mejor manera de acabar con los abusos.

Vladimir Velasco poco lee pero recomienda esta gran obra de Gabriel García 
Márquez, ”, se perfila como el suceso editorial  “El hombre que fue agosto
del año. La gente que lee es más culta, y si es ABC Noticias mucho mejor.

Winnie pooh es una tira cómica, pero también llaman a un “man” que egoísta 
y con amarguras se opone a todo, ya no solo demandó al alcalde sino que 
empezó a ponerle trabas a los programas de vivienda ... hay personas que ni 
hacen ni dejan que los demás hagan en beneficio de la sociedad.

XIII  en varios municipios del norte del Cauca, y Festival de Música Clásica
gratis como le gusta a los amigos Carlos Arias “Tepello”, Olaya Larrahondo, 
Víctor Claros, Jaime López y Maryori Cajas, excelentes personas.

Ya que el gobernador  llegó con ganas de trabajar por las Octavio Guzmán
regiones, sería bueno mirar la opción de un corredor turístico en el norte del 
Cauca con seguridad y amigable con la naturaleza.

Ziki Henao del Magazín CNC y amigo de esta casa periodística sufre serios 
quebrantos de salud, su EPS  poco le responde, la triste realidad de nuestro 
sistema de salud. 

SANTANDER DE QUILICHAO, MARZO DE 2024

- Cuida tu ciudad como a tu casa
- No tires basura a sus calles
- Mantén limpio tu entorno
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